



## Interview

Interview Date	June 9, 2016
Interviewee initials	Jose
Interviewer	Luis Canett
Transcriber	Luis Canett
Sound file name	Entrevista Jose Luis Gonzales de Espadas

California State University Monterey Bay

Time	Transcription
00:16	<p>LC: Estamos en Olleros de Sabero en Junio 9 del 2016. Si me pudiera decir su nombre completo y si es que me da consentimiento de grabar esta conversación.</p> <p>JE: Claro que si, me llamo José Luis Gonzales de Espadas y por supuesto que le doy consentimiento.</p> <p>LC: Muchas gracias! Quisiera empezar la conversación preguntando sobre sus abuelos (risas) lo que usted se acuerde.</p> <p>JE: A ver, yo no conocí mas que a un abuelo, el padre de mi madre. El padre de mi madre que fue minero también lógicamente aquí en Sotillos de Sabero y después cuando se jubilo pues teníamos ganado (ovejas) y se marchaba para el monte para cuidarlas todo el día. Los últimos años quedo ciego, había que traerlo de la mano todo el día (risas) para acá, para allá nos daba con la cacha por que éramos malos, lo llevábamos de la mano al monte y después lo dejábamos ahí. El pobre hombre regresaba como podía y nosotros siempre hacíamos lo mismo, nos metíamos debajo de la mesa de la casa y llegaba con la cacha, mi hermana Angelina de seguro se acordara del tema del abuelo Bartolo.</p> <p>LC: Ellos como vivieron, de lo que se acuerda de su abuelo... como una vida</p>

tranquila?...

JE: La vida tranquila, yo no se si se puede llamar una vida tranquila. Aunque no pasaba nada, era muy deficiente. Fue en la época de la pos guerra Española, y esta claro que en muchas casas no había suficiente para comer. Como me imagino que pasaría en otras zonas lo que paso en España. Yo también veo documentales de la pos guerra americana y maso menos te acuerdas de lo que paso aquí por que prácticamente era lo mismo pero no solo aquí en España pero en general en todo el mundo. Yo no te pongo hablar de lo que paso en Sudamérica, pero aun fui muy feliz. Yo creo que si. A pesar de las enfermedades, a pesar de las necesidades, a pesar de todo lo que tuvieron que pasar. Por que antiguamente la mina nada tenia que ver con los años 80 por ejemplo. Aquello era un trabajo de la mina era muy complicado y peligroso. Había muchos accidentes mortales, aquí en el pozo de Sotillos me parece que fallecieron 100 y pico de personas en accidentes laborales, claro. Se puede decir que la muerte siempre rondaba los talones.

LC: Entonces cual fue el nivel de estudio de tu abuelo?

JE: Educación casi nula, no sabia mas que lo básico. En muchas ocasiones mucha gente todavía aquí no sabe ni leer ni escribir. Gente que vino de Galicia, zonas de Andalucía y tal que se yo y aun en los tiempos que estamos, no saben ni leer ni escribir. Como mucho igual después de los años aquí ha habido clases para mayores y les ensenaban poco, lo básico. Pero hasta hace poco, algunas personas no sabían ni leer ni escribir. Esto es lo que había.

LC: Cual era la relación que tenia usted con su abuelo?

JE: Bueno, (risas) ya te dije que conocí mas que a un abuelo. Al padre de mi madre. Tampoco se puede... no se... también era un crio, era un niño. Igual 7 u 8 años. Es que claro, tampoco puedes decir tengo una relación, pero yo si me acuerdo mucho de el. Yo me acuerdo de cuando andaba con el ganado por el monte, había cogido un cuervo y me acuerdo mucho del cuervo que iba en el hombro de mi abuelo siempre. Para donde fuese, siempre iba el cuervo en el hombro de mi abuelo. Pero claro son tiempos muy lejanos ya, a ver, ahora mismo no me acuerdo del físico que tenia. Es que yo ya tengo 63 años, por supuesto que se te van olvidando las cosas.

LC: Y que se acuerda del matrimonio de su abuelo?

JE: Que va que va, yo del matrimonio de mi abuelo no me acuerdo para nada. Yo creo que todavía no había ni nacido. Es imposible que yo... no, no.

LC: Pues ahora hablemos de sus padres. Como eran sus padres?

JE: Bueno, yo tengo muy buenos recuerdos de mis padres sobre todo de mi madre, claro, que vivió mucho mas. Yo tenia 18 años cuando murió mi padre con 55 años. Entonces yo no recuerdo que será, pero yo tengo mejor recuerdo de mi madre. Eso no quiere decir que con mi padre me llevara mal, ni mucho menos, yo tenia 18 años. Estábamos todos en casa, trabajamos todos, vivíamos

	<p>estupendamente bien por que estábamos mis hermanos y yo trabajando en la mina. Vivíamos estupendamente bien. La pena es esa que murió muy joven, y es claro que cuando faltan es cuando mas falta les hechas. Mi madre murió hace 4 años con 98 años casi. Bueno, vivió su vida y crió a 10 hijos con muchas penurias eso es evidente te comentaba anteriormente aparte de que aquí las empresas en algunas empresas... Mi padre trabajaba en Casetas, en la mina, en un pueblito mas abajo donde mitad de los meses bueno hasta 6 meses pasaban si recibir un pago. Ahí había un economato y de ahí iban sacando e iban anotando para poder ir tirando en casa por que si no, no había recursos si no te pagaban. En Veneros también estuvo trabajando mi padre pero donde la paso peor fue en Casetas. Casetas yo recuerdo un detalle de aquel que te llenaba el alma. Mi madre se había enterado que venían a pagar en Noche Buena. Me cogió a mí por la mañana temprano, de la mano y arreando para Casetas. Esperando a que viniese para poder pagarle a ella y al resto de los obreros. Y ya nos dábamos la vuelta y veníamos de regreso a casa cuando ya veía y reconocía el coche del propietario de la mina. Otra vez para atrás meneando la zapatilla a toda pastilla para ponerse uno en la cola para ver si le tocaba el dinero. Recuerdo aquello fue unas navidades muy bonitas por que el mismo día de Noche Buena vino bajo para aquí a Olleros por que allá en Sotillos no había para comprar nada. Compró de todo. Casi siempre me acuerdo de eso y sobre todo de esas fiestas pero mas que nada por el detalle. Horas y Horas esperando a que vienes el Esteban Corral aquel... como se llama el propietario de la mina... Y siempre se pasaban necesidades, si, yo recuerdo detalles de cuando íbamos a la escuela igual no había nada que comer pero te hacían una cazuela de sopa de ajo y ya esta. De aquella había mucha costumbre en la escuela, te preguntaba el maestro que que habías comido, sobre todo en los tiempos de pascua. Claro, a mí me daba vergüenza enorme decir aquello y pues decía mentira que había comido pues yo que se, una vaca por decir (risas) Si no fueron tiempos fáciles y luego encima nosotros éramos 10 hermanos claro. Aunque las hermanas mayores ya se iban marchando a trabajar para León y tal, pero claro quedamos aquí una tropa entera, pues igual 7 o 6 hasta que empezamos a trabajar los 3 mayores. Una vez que entramos a trabajar los tres mayores pues estupendamente bien.</p>
08:58	<p>LC: Entonces su padre fue minero?</p> <p>JE: Si, si, si</p> <p>LC: Y su madre?</p> <p>JE: No mi madre, bastante tenía ella con lo que tenía en casa (risas)</p> <p>LC: La educación de sus padres?</p> <p>JE: Esa la básica también, leer y escribir y un poco más y ya esta.</p> <p>LC: Y su vida como familia como era?</p> <p>JE: Siempre nos llevábamos muy bien. Siempre, hermanos inclusive todos nos hemos llevado muy bien, claro, siempre ha surgido algún problemilla no? Pero que se ha solucionado rápidamente. Nosotros seremos unos... y por aquí la gente</p>

lo sabe en Navidad, todos los años juntos, en Noche Vieja sobre todo. Todos pa ca. Era una gozada, siempre estábamos juntos. Ahora no, ahora ya no claro por que cada uno ya tira mas para lo suyo. Que si estas casado, tienes hijos, tienes nietos, que si el otro también, que si el otro lo mismo, en fin. Pero yo afortunadamente en mi casa, la familia siempre hemos sido muy familiares. Y bueno por ejemplo esta chica que es prima de mi hermana me imagino que sabrá también. Algún lio ha habido, claro lógicamente. Pero bueno, son cosas que se solucionan rápidamente y ya esta.

LC: Y cual era la relación con sus padres?

JE: Buena, bueno mira te voy a decir una cosa. Yo en los últimos años cuando mi madre ya empezó a enfermar y cada cuatro días en el hospital. Yo hacia hasta 17 horas en el hospital cuidando a mi madre y cuando estaba un mes o mes y media, que 15 días, dos meses. Yo me levantaba todos los días a las 6:30 de la mañana para marchar para allá para cuidar a mi madre por que mis hermanas estaban trabajando. Yo siempre dije que a nosotros nos cuidaron ellos lo menos que tenemos que hacer es nosotros cuidar a ellos cuando lo necesitan, es fácil es facilísimo.

LC: Claro, si.

JE: Claro

LC: A su padre le gustaba lo que hacia?

JE: Bueno mi padre, estuvo también bastante delicado con el trabajo de la mina y tal. Le gustaba mucho el monte como a mi, como a mi hijo ese que esta ahí. Que estamos todo el día en el monte. Yo tuve una relación correcta con mi padre, una relación de padre e hijo y punto. Recuerdo muy buenos momentos por que a mi me gusta mucho la caza y a el también. De niño el me llevaba por el monte que me pagaba una paliza pero aun así me gustaba mucho ir con mi padre. Yo creo que hubo una relación muy cordial, ya te digo yo tenía 18 años cuando el murió.

LC: Estaba muy joven, y que le contaba de su trabajo?

JE: No...a ver, el trabajo de la mina es un trabajo muy complicado, muy difícil, peligroso, muy peligroso, y yo no recuerdo que nos hablase del trabajo que tenía pero no me extraña por que a los míos no les decía nada, ósea lo que no puedes hacer trabajando en la mina con los riesgos que hay es tener a la gente que tienes en la casa en tensión por que si estoy en un sitio malo que ahí nos vamos a matar, no, no, no, puedes hacer eso por que ya bastante tienes tu para ti con lo que tienes ahí. Si encima vas a decir en casa los problemas que tu puedes tener en el trabajo de accidentes o cosas de estas es tener en vilo al resto de la gente que no merece la pena.

LC: Para que tenerlos preocupados verdad.

JE: Claro, es normal.

LC: A ver, ahora vamos a hablar de usted. Donde nacio?

JE: Yo nací en Sotillos de Sabero, donde el pozo ahí arriba en el pueblin arriba.

LC: Y en que fecha?

JE: Yo nací el 3 de mayo del 53

LC: Y todos sus hermanos son 10?

JE: Éramos 10 hermanos

LC: Me puede decir un poco de su educación? Todos fueron al colegio?

JE: Si, pero yo por ejemplo, tengo los estudios primarios nada mas y mis hermanos los mismo. Mi hermana Argelines, quizá podía haber hecho algo mas pero bueno tampoco lo hizo. Pero bueno, de aquella mira no era fácil el tema era fácil. Si no había recursos en casa empiezas a trabajar aquí con 16 años en la mina. No había recursos, pues tenias que buscarle donde puedas, esta claro. Mis hermanos empezaron, mi hermano Chuso se murió ese empezó todavía mas joven que yo mi hermano me parece que empezó con 13 años en la Herrera y mi hermano mayor también de chaval maso menos 14 años y tal por que? Por que en casa se necesitaba y había que ir a trabajar pues por que se necesitaba en casa.

LC: Y como fue ese periodo cuando su padre fallece y su madre se queda sola con ustedes? Y su madre crio a todos ustedes, que paso ahí? Usted ya estaba trabajando?

JE: Si, si, los 3 mayores ya estábamos trabajando. De hecho a raíz que cuando murió mi padre mi hermano mayor y otro hermano que murió que era mas pequeño que yo, estos marcharon a trabajar para Barcelona. Bueno, estuvieron trabajando ahí unos años en una fabrica de lámparas de estas lámparas de colgar en salones y casas y tal no. Al final cerro la empresa y se vinieron para acá y volvieron a trabajar aquí en la mina.

LC: Y por que falleció su padre? Digo si....

JE: Mira, el problema mayúsculo que había en la mina era que si no morías de accidente de trabajo, morías de silicosis.

LC: Los gases y eso?

JE: El polvo del carbón, en fin. De hecho yo siempre cuando surge un tema de estos así siempre digo, yo tengo familia por la rivera por que mi madre era de un pueblo aquí de la rivera y cuando se murió una hermana, mi tía, pues marche para el cementerio y estuve mirando y digo joder, yo me quede acojonado 80's, 90's, 100 no se que, 80 y pico, 70 y muchos... joder. Y resulta que, pero como es posible aquí de 20, 18, 30, de 35 ahí en el cementerio de aquí. Unos por que se mataban en la mina, gente con 50 y tantos años a palmar con silicosis. Mi padre aparte de la silicosis murió de cáncer. Si bueno, mi padre murió de cáncer, mi hermano que es mas pequeño que yo murió de cáncer, el otro hermano que era un poco mas mayor que yo Chus ese también murió de cáncer también. Ósea esto

	<p>viene así, que le vas a hacer? Claro.</p> <p>LC: Y todos ellos fallecieron jóvenes por trabajar en la mina todos?</p> <p>JE: Si, si, el mas pequeño Doro ese estuvo trabajando aquí pero cuando marchó a trabajar para Barcelona ya no volvió, el mayor si. EL después estuvo trabajando en hostelería en León. Tuvo un bar, trabajo con Gelines, y con mi hermana y con mi cunado y ese no volvió que es igual que al fin y al cabo si te entra un tipo de cáncer de estos agresivos te lleva estés ahí o estés aquí.</p> <p>LC: Y usted que recuerdo tiene cuando usted iba al colegio?</p> <p>JE: No tengo buenos recuerdos yo por que no me gustaba. No, claro siempre me ha gustado andar libre no de estar encerrado ahí las horas que tenía que estar, por que tenías que estar. Yo nunca me sentí bien, la mayoría de los días en primavera y verano en vez de ir a la escuela iba para el monte. Claro llegaba a casa y leña. (risas) No tengo buenos recuerdos no, y es verdad.</p>
17:38	<p>LC: Y usted cuando empezó a... bueno creo que ya me lo dijo verdad, que cuando empezó a trabajar en la mina tenían un buen nivel de vida ustedes verdad como familia.</p> <p>JE: Claro, a raíz de cuando los 3 mayores empezamos a trabajar, hombre, estupendamente bien claro.</p> <p>LC: Y como era el trabajo doméstico en su casa? Cuando vivían con su madre?</p> <p>JE: En los pueblos estos, en todos los pueblos en general, pues que quieras que te diga mi madre tenía que lavar la ropa a mano de todos los hermanos de toda la familia incluido a ella por que no habían lavadoras. Yo recuerdo la primera televisión que se compró en casa que aquello era algo fabuloso, por que si sabías por que en el bar ahí en el pueblo ya habían puesto una televisión, pero claro era en el bar, pero no es lo mismo tenerlo en el bar que además a nosotros de críos no nos dejaban entra lógicamente de tenerla en casa que podías estarla viendo hasta las 12 de la noche me parece que se cerraba la emisión no. No había recursos, no había para comprar nada ósea no había nada. Las cosas todas a mano. Para hacer la comida bueno pues nada en unas chapas de carbón bien y estupendamente bien hasta que empezó a modernizarse el tema. Hasta que empezó a poder comprar electrodomésticos, la nevera, que si la cocina, que si en fin, pero si es cierto que en aquella época pues todo se hacia a mano, todo, ahí no había ni una fregona de esas que hay ahora, tu dirás que cosa mas simple, fregaban a mano con unos trapos de rodillas e iban a fregar ahí. La verdad es que estas mujeres de esta época en general todas eran muy trabajadoras. Pero claro mas, las estas madres o padres que tenían muchos hijos a cargo como es en el caso nuestro. Pero todo a mano.</p> <p>LC: Y usted a que edad se casó?</p> <p>JE: Yo me case con 22 años, si, me case a poco tiempo de salir del servicio</p>

militar a los 6 meses. Bueno yo tenía trabajo y llevaba años con la que es mi mujer y nos casamos y ella es 4 años mas joven que yo y ahí estamos, ahí estamos.

LC: Que bueno!

JE: Si hombre

LC: Y cual fue su primer trabajo entonces, la mina?

JE: No, yo antes realmente antes de cumplir los 16 años por que no podían entrar antes, no te lo permitían, estuve trabajando en una carretera ahí por donde va esa. Era carretera que se hizo la empresa para transportar el carbón en unas torvas que había ahí en Sotillo lo cargaban en camiones y lo bajaban a Megamediana a un lavadero que había y que hay todavía por que aunque ya no funciona hace años que cerro pero esta todavía ahí el lavadero, yo estuve trabajando en esa carretera antes de los 16 años.

LC: Y quien le buscó ese trabajo?

JE: Pues yo no se si fue mi madre, conocía al... no recuerdo exactamente pero creo que fue mi madre por que el que hizo la carretera esa era un señor de Boñar que tenía camiones que se dedicaba a transportar arena y tal y decir y me parece fue mi madre la que hablo con el paisanín aquel para ver si tenía trabajo y si, si ahí estuve unos cuantos meses hasta que cumple la edad y ya de ahí.

LC: De ahí para la mina.... Y por que fue ese trabajo y no otro? O era lo que había?

JE: Es que no había otra cosa, aquí la mina y nada mas ósea surgió hacer ese tramo de carretera y nada mas no había otro tipo de trabajo aquí. Salías de la escuela cuando terminabas la escuela a los 16 años y ya estabas aquí trabajando en la mina, no había otra cosa.

LC: Bueno, y que lo llevó a comenzar a trabajar a esa edad?

JE: La necesidad. Anteriormente comentábamos que, claro, cuando empezamos a trabajar los 3 mayores en casa se vivía estupendamente bien por que bueno ya se ganaba dinero. Las minas por general siempre se ha ganado dinero pues entonces estupendamente se hacia una buena matanza que había una costumbre enorme toda la comarca esa de león toda la cordillera cantábrica. Se hacia la matanza, se compraba una vaca para hacer chorizos y mataban 2 o 3 cerdos y nosotros teníamos ovejas, matábamos ovejas, para hacer cecina. La cecina te gustara no?

LC: Si, si me encanta! Todo lo que es carne roja me encanta. (risas)

	<p>JE: A ver, anteriormente no se podía, igual y se podía mantener un cerdo y uno para los que éramos, era lo que durara. Después, se mataba dos cerdos, se compraba una vaca, en fin, se hacia embutidos, se hacia cecina, se hacia jamón y los famosos chorizos de la olla. (risas).</p>
23:02	<p>LC: Y usted en que cuenca minera trabajo?</p> <p>JE: En la de Sabero.</p> <p>LC: En la de Sabero... siempre?</p> <p>JE: Siempre, siempre.</p> <p>LC: Cuantos años trabajo en la mina?</p> <p>JE: Pues mira yo empecé a trabajar el 14 de junio del 69. Recién cumplidos los años que cumple el día 3 de mayo y yo empecé el 14 de junio. Hasta que cerro, diciembre del 91.</p> <p>LC: ¡Wow! casi los 30 años por ahí.</p> <p>JE: Bueno, 30 años no por que había estado anteriormente con una invalidez con de un problema que tenia... bueno, estuve un año o dos después me mandaron a trabajar otra vez. En la mili de aquellas se estaban 15 meses que si no recuerdo mal, en fin. Pero bueno, bastantes años.</p> <p>LC: Y cual era su trabajo en la mina?</p> <p>JE: Yo estaba picando carbón. Si, de picador. Es que tenia sentido todo por que yo siempre tuve mucho miedo a la mina. Yo recuerdo de crio cuando había una accidente mortal, en el castillete en ese que hay ahí, cuando había un accidente mortal sonaba una sirena y yo tenia pánico a esa sirena. De crio yo tenia pánico a esa sirena por que sabia, sabia que alguien se había matado. Yo cogí mucho miedo a la mina, tenia mucho miedo a la mina sobre todo los primeros años por que raro era el mes que no se mataba alguien. Entonces claro, estaba uno mosqueado todo el día, todo el día mosqueado, mientras no tenia mas ganas que de poner los pies en tierra firme. Pero a medida que va transcurriendo los años esta claro que vas conociendo mejor el tema vas aprendiendo y de estar en la mina haciendo otro tipo de trabajo a estar picando hay una diferencia salarial enorme. Mejoro el sistema de explotación y se ganaba dinero pues a picar carbón. Así de fácil.</p> <p>LC: Me podría decir como era un día normal en la mina para usted?</p> <p>JE: Bueno, un día normal era levantarte a las 6:30 de la mañana, a las 7 salía el autobús aquí y de arriba subir al cuarto y cambiarte de ropa y bajar a coger la lámpara, la luz, y esperar a que te destinase el vigilante. "Espadas tu pa' tal sitio." Vale! Pues ala, con tu ayudante, arriando, hacías el trabajo salías para afuera hasta el día siguiente se despreocupaba por todo. Estas empresas estaban</p>

	<p>muy bien, había buenos mandos, nunca había problemas prácticamente. Yo recuerdo unas huelgas que hubo allá, no se, en el año 70 o por allá 71 no se, pero eran 4 revolucionarios estos que no querían mas que pues eso estar unos cuantos días sin ir a trabajar ¿por que el resultado? Ninguno, ninguno. Pero bueno siempre hay algún... pero normalmente es así. Salías de el trabajo te duchabas allí todo. En la casa te echabas un ratin, salías un poco y a tomar algo por el Bar. A las 22:00 o 22:30 otra vez a la casa porque el día siguiente tenias que salir por las 10:30 había que levantar, así todos los días de la semana. Despues hubo una propuesta de no trabajar los Sábados. Bueno un referéndum salió que si, entonces en vez de trabajar de Lunes a Sábado se trabajo Lunes a Viernes, y ya esta. Se llevaba muy bien. Aparte que la empresa, esta empresa mejoró mucho. Esta empresa yo creo que llegó a ser una empresa modelo en planificación, en preparación de la gente, inclusive vigilantes. Había muy buenos facultativos, muy buenos ingenieros y estaba muy mecanizada.</p>
27:17	<p>LC: que empresa era?</p> <p>JE: Hulleras de Sabero y Anexas</p> <p>LC: Hulleras de Sabero y Anexas</p> <p>JE: Eso. Si.</p> <p>LC: Y desaparece cuando cierra la mina?</p> <p>JE: No, bueno, haber la empresa ya no existe. Ya no existe. Pero esta empresa pertenecía a Hulleras Vasco Leonesa, es que han cerrado aquí también. Vamos a ver el dueño de la Hullera Vasco Leonesa tiene un mogollón aquí, que estas de aquí. Bueno, pues ahora cerraron aquella también aparte de que yo no me explico como es posible que habiendo la cantidad de carbón que hay aquí en estas zonas, que no haya trabajo y que, bueno si me lo explico, por que uno lee los periódicos y esta al día de lo que pasa no. Están trayendo carbón de Sudáfrica mucho mas barato que el de aquí. Cierran las minas aquí, lo entiendes por que lo lees y sabes lo que pasa pero no quieres entenderlo por que como es posible que te traigan carbón de África mucho peor que este de aquí. Este carbón será lo mejor que hay en el mundo entero, un carbón graso que es buenísimo. Y traen carbón de eso que no se si no lo fabricaran en casa, eso no es ni carbón ni eso tiene que ver con lo que hay por aquí. Nos cierran los puestos de trabajo y ¿que? Si no aquí parte de la culpa tuvimos nosotros por que también se hizo un referéndum al cierre o no de la empresa y salió que si. Ósea justo lo que ellos querían los propietarios, pero claro, aquí había una plantilla muy joven en Hulleras de Sabero había una plantilla que me parece que serían un 24 o 25 años, una plantilla joven te dan 4 o 5 millones de pesetas y ya vez.</p> <p>LC: Ósea que no pensaron a futuro.</p> <p>JE: No, de hecho te voy a decir una cosa de lo que pasó en esta empresa ya otras empresas mineras como por ejemplo la de Laciana, ya copiaron de aquí. Han cerrado, han cerrado claro porque las tienen que cerrar todas por que hay orden</p>

	<p>de Bruselas que en el 2018 no hay minas en España y punto y ya esta. Pero bueno recuerdo que a raíz del cierre de Hulleras aprendió mucho otras zonas que pudieron estar unos cuantos años mas, pero esto es lo que hay.</p>
29:59	<p>LC: Que pena... entonces ¿que significa para usted que cierren la mina en Sabero? Que se halla cerrado.</p> <p>JE: Pues mira, con el cierre de Hulleras de Sabero no fue solo el cierre de Hulleras de Sabero, fue el cierre de todo el valle y toda la comarca de Cisterna. Aquí no hay industria. Prometieron que iban a hacer un polígono industrial que lo han hecho, en Vidales, pero esta vacío la mitad del polígono ese esta vacío no hay empresas no vienen empresas y las pocas en Sotillos se monto una empresa de fabricación de botes esos de la coca cola de estos botes de... y lo que nosotros hablamos es de estos elementos que venían a por la subvención y nada mas que fuera, justo lo que paso. Esta empresa cuando cerro tenían anteriormente tenían que haber hecho por una industria haber recolocado uno por uno en otro trabajo. Nada, hay cuatro trabajando ahí en el Polígono de Vidales y nada mas. Si encima mal pagado, ni derecho a vacaciones, ni derecho a pagas extraordinarias, no tienen derecho a nada. El cierre de Hulleras de Sabero fue la muerte de toda la comarca de Cisterna y de Boñar también por que evidentemente desde Boñar también venían gente a trabajar aquí y al cerrar la minería en León, la muerte de León entero ¿por que de que vivía León? Mas que de la zonas mineras de estas zonas de León, no estas zonas, si no las de Santa Lucia, Villablino, toda la zona de Sabero. Es que la zona de León vivía de nosotros también. No solo estos pueblos, no, no, que también claro ha muerto todo.</p> <p>LC: Y también, pues maso menos me lo conto pero ¿que significa para usted también el cierre de las minas de aquí toda la región para su comunidad y para sus hijos?</p> <p>JE: Pues supone mucho por que mira anteriormente cuando estaba Hulleras de Sabero en activo yo mayormente hablo de Hulleras de Sabero por que lo reconozco pero también conozco la zona de Cisterna por que tengo un primo allí que es economista y llevaba el ochenta porciento de las nominas de la empresa esta de diario y muchas veces que iba a verle y hemos hablado del tema que se yo. Mira, cuando se jubilaba una persona aquí si tenias un hijo en edad de entrar a trabajar allí, la primera opción que había era tu hijo, lo cual quiere decir que había trabajo para el también. Si no era un hijo, porque igual no tenias hijo o porque igual no tenia la edad, un sobrino, un primo. Esto era una cadena, tu. Todo mundo tenia trabajo. Se cerro esto y se acabo todo. Yo tengo un hijo que va tener 30 años el 7 de Agosto, ese que estaba aquí antes. Este chaval, también no tiene estudios, lo dejo y lo dejo. Bueno, pues resulta que lleva años trabajando de bombero forestal en los montes. Si. ¿Que trabaja? ¿6 meses al año? Estuvo trabajando en entrenza donde esta ahora. Precisamente el Miércoles tiene que ir a reconocimiento para regresar el 1 de Junio. Cuando iban a ser 3 años que tenían</p>

	<p>que ser fijos, aquí esta, lo echaron. No al mío, pero a todos los que cumplían 3 años, fuera. No habían cambiado las leyes de trabajo, los 3 años que tenían. <i>Ala</i>, arriando, a buscarte la vida por otro lado. Están trabajando 6 meses al año, 8, pero igual otros años 4. ¿Qué van hacer aquí? ¿Qué hacen aquí? Si no hay nada.</p> <p>LC: Ósea que esta difícil para todos</p> <p>JE: Para todos, no solo para el mío, sino en general para todos. Para todos. Aquí comíamos todos de Hulleras de Sabero, todos. Al cerrar, se fastidio el tema. Yo te digo, parte de la culpa quizás la tuvimos nosotros. No se, quizás teníamos que haber seguido manifestándonos. Pudíramos haber hecho mas. El tema, el resultado esta allí. Y eso ya no hay que (<i>lamentar?</i>)</p>
34:36	<p>LC: Una pregunta ¿Cuantos hijos tiene?</p> <p>JE: 5</p> <p>LC: 5, ¿y la educación de ellos?</p> <p>JE: Bueno las dos chavalas mayores, son.. hicieron sus estudios. Y fueron... y la tercera...</p> <p>LC: Bueno las primeras dos, a que se dedican?</p> <p>JE: Es que no pueden trabajar ni en lo que sacaron. Mi hija mayor tiene una tienda en León, de ropa de mujer. La segunda esta aquí conmigo. Se separó de el novio. Tengo una nieta hermosa de ella y aquí esta, en casa con nosotros. Y la pequeña se acaba de separar también, la pequeña que tiene 30, no 31. Bueno ahora estuvo aquí en sus vacaciones, trabaja en el supermercado de León. Ya lleva 12 años trabajando en el supermercado. Bien, bien. Estaba... pues la segunda no.. pues se separó y pues te vienes para casa y punto. Se cansa de echar currículos en todo los lados. Son administrativas. Pero resulta que no sale nada de el trabajo de ellas. Estuvieron aquí haciendo las pruebas en el matadero... y se cansan de echar por todos lados... La mayor monto una tienda de mujeres en León y allí esta.</p> <p>LC: Y luego dijo que tiene, que dos hijos?</p> <p>JE: Tiene la de León, tiene un hijo. Y la segunda tiene una hija que en Septiembre cumple 5 años. El otro tiene 8.</p> <p>LC: Y tiene hijos usted? Su hijo... dijo..</p> <p>JE: Ese no hecho de casa... le digo yo haber si encuentras novia y marchas de casa ya y me dice que marche yo. No, pero el esta aquí, el chaval esta aquí.</p> <p>LC: ¿Nada mas tiene un hijo? El que es bombero.</p> <p>JE: Tengo 5 hijos, cuatro son chavalas y uno es chaval.</p>

36:53	<p>LC: Si volviera el tiempo, ¿volvería a ser minero?</p> <p>JE: Yo creo que si. Yo creo que si. Mira, no te lo comente antes cuando me preguntabas si había tenido otro trabajo, pero yo estuve haciendo un curso de hostelería en el Marbella en el año '71, me parece que fue. Estuve allí tres meses haciendo el curso de hostelería, porque como dije anteriormente le tenía mucho miedo a la mina. Entonces yo no quería trabajar en la minería. No quería, bueno cuando cumplí los 18 años que tenía que entrar ya para adentro. Porque anteriormente estaba 3 días en la mina y tres días en la calle. Pero cuando cumplí los 18 años dije definitivamente, ya es que no salgo de allí. Bueno marché a Marbella para hacer un curso de hostelería. Pero resulta que tampoco me gustaba la hostelería. No.</p> <p>LC: ¿Estar en clase?</p> <p>JE: No mas que nada allí te enseñan allí a manejar las bandejas, aprender el tema de hostelería y restaurante. Y no, no. Si lo saque pero no me gustaba el rollo este, por lo tanto me vine a Madrid y estuve trabajando tres meses en Danosa una empresa de laminados asfálticos de las telas metálicas de esas que se ponen por los tejados para que no entre el agua en las viviendas.</p> <p>LC: ¿Danosa dijo?</p> <p>JE: Danosa, si. Y vine a pasar las navidades y ya no marché pa' allá. Otra vez pa'qui. Y yo creo que la pregunta que me has hecho yo creo que si por que según estaba en los últimos años esta mina estaba como quiera lo mismo te veías seguro no... riesgos siempre hay es evidente por que el grisú no te avisa pero si definitivamente si, si.</p> <p>LC: ¿Lo volvería a hacer?</p> <p>JE: Aparte de que hoy en día disfruto de ello. Es que hoy en día llevo 5 años o 6 jubilado no lo se por la mina por años de servicio y claro nosotros cobramos 2,500 y pico de euros. Viendo lo que hay en día, como para no estar contentos verdad.</p> <p>LC: Pues si.</p> <p>JE: Como para no volver, claro.</p> <p>LC: Entonces desde que cierra la mina, hasta que se jubilo, ¿usted que hizo en ese periodo?</p>

	<p>JE: Pues hice, estuve intentando encontrar trabajo en otras minas.</p> <p>LC: Ah ok.</p> <p>JE: Nos hacían “test” nos hacían... nada, el ridículo. Por que fuimos de aquí de esta zona, fuimos bastantes a pedir trabajo a otras zonas mineras y de aquella no nos llamaron a nadie. Entonces la solución mía pues fue lo que me decían los médicos, yo tenía una espondilitis acronitica, que es una enfermedad muy dolorosa.</p> <p>LC: ¿Cómo dijo?</p> <p>JE: Espondilitis acronitica en estado 3. Entonces los médicos me habían dicho en León que, bueno, pues si quieras jubilarte, te jubilamos. Pero yo no quería por que claro tenía a los crías muy pequeños. Y pero como no me quedó más solución, por que no te llaman de ningún lado, pues al medico y estuve de invalidez, de enfermedad de invalidez desde el 91' hasta... no, no, 91' no por que tuve 2 años de amparo. Del 93' hasta hace 5 o 6 años que ya me correspondía la jubilación por años de servicio y estuve de jubilado pero de enfermedad. Claro.</p>
40:25	<p>LC ¿Y estuvo aquí en Sabero?</p> <p>JE: No, estuve tres años para León por que marchaban las chavalas para estudiar allí. Entonces claro la pensión de invalidez no es lo mismo que ahora. Yo de aquella cobraba 1,300 no se que euros. Trabajaba mi mujer también. Entonces lo que no podías hacer es alquilar un piso, pagarle el piso, comida, para que estuvieran en León. Nos fuimos todos pa' allá. Nos fuimos para León, cuando ellas terminaron o lo dejaron o... pues una empezó a marchar aquí, la otra pa' el otro lado, y ¿nosotros que hacemos aquí? Pa'ca. Nosotros aquí tenemos casa. Claro, no pagas piso ni pagas... y venimos pa'ca otra vez y aquí estamos. Aquí esta muy bien, esta zona esta muy bien. Mejor que León, claro. A mi me gusta mucho andar por el monte. A mi me gusta mucho cazar. A mi me gusta ir a fiestas... en fin. Y en León, me ponía a caminar en media hora daba vuelta a toda la ciudad y ahora ¿que hago?</p> <p>LC: Es muy diferente la verdad.</p> <p>JE: Si, muy diferente. Es... no tiene nada que ver. Aparte de que yo venía cuando quería. Yo los fines de semana, me venía para acá. Y en verano, este chavalín nos la pasábamos aquí todo el verano. Nos hacíamos la comida, la cena, comíamos y cenábamos, y ya esta. Ahora el fin de semana cuando descansaba la mujer venía y listo.</p> <p>LC: ¿Y usted tenía... bueno por que tiene bonitos recuerdos de este lugar verdad? Aquí vivió, también sus abuelos, sus padres.</p> <p>JE: Si mi padre era de Sotillos también, mi madre era de aquí de la Rivera. Esta cerquita de aquí. Si, como no va a tener uno recuerdo, aquí he nacido, aquí me he criado y aquí moriré, esta claro. Por que tiene sentido ir a ninguna parte teniendo</p>

esto.

LC: Yo vine el verano pasado, y regrese y dije “a mi me encanto, a mi me encanto.”

JE: No tiene sentido, a ver yo me fui cuando tuve que ir por que las chavalas marcharon a estudiar a León y a ver si no puedes pagar la casa esta, no puedes pagar el piso en León pues entonces nos vamos para León, pagamos un piso en León y estamos todos juntos, y así lo hicimos. Terminaron ellas, que hacemos aquí tu y yo. Dejo el trabajo allá en León y venimos para acá. A nosotros tenemos bastante, claro.

LC: Que bonito, bueno voy a apagar la grabadora y ya.